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Показано, что поверхности разрушения при трении могут быть самоаффинными с локальной 

фрактальной размерностью. Однако пересечение такой самоаффинной поверхности с плоскостью 

даёт схожие контурные линии, которые, несомненно, самоподобны. Приведенные рассуждения отно-

сительно фрактальных свойств поверхностей разрушения дают основание полагать, что шероховатая 

поверхность при контактировании металлических тел в процессе трения также самоподобна. В статье 

приводятся фрактальные размерности переходных режимов контакта (от упругого к упругопластиче-

скому и от упругопластического к пластическому контакту) для самоаффинных кривых, которые яв-

ляются кривыми опорной поверхности при различных сочетаниях параметров материала — коэффи-

циента Пуассона, твёрдости и модуля упругости. За фрактальную размерность кривых опорных по-

верхностей в расчётах принималась размерность Минковского, вычисленная клеточным методом. 

Этот метод, базирующийся на рассмотрении контактного взаимодействия, лёг в основу метода расчёта 

контактных характеристик тел с учётом их макроформы и шероховатости поверхностей трения. Ре-

зультаты исследования имеют большое значение для разработки инженерных методов расчёта одно-

родных и неоднородных шероховатых тел. 
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Abstract 

The fracture surfaces can be, at best, self-affine with own local fractal dimension. However, the intersec-

tion of such a self-affine surface with a plane creates lines similar to shorelines, which are undoubtedly similar 

and have a fractal dimension. The provided reasoning on the fractal properties of the fracture surface suggests 

that the rough surface is also self-affine during friction of the contacting metal bodies. For the self-affine 

curves, which are the supporting curves at various combinations of the Poisson coefficient, the values of 

hardness, modulus of elasticity and fractal dimension are given in the paper (from elastic to elastic-plastic 

contact and from elastic-plastic to plastic contact). The Minkowski dimension, calculated by the cellular 

method, was used as the fractal dimension of the curves of the supporting surfaces. This method, which is 

based on the contact interaction, is the foundation for calculating the contact parameters of bodies with respect 

to their macro-shape and surface roughness. The results of research are of great importance for the develop-

ment of engineering calculation of homogenous and non-homogenous bodies. 

Keywords: rough surfaces, frictional contact, fractal, friction, self-affine curve, transitional regime, elastic-

plastic contact, Poisson’s ratio, Minkowski dimension, material hardness, destruction of the seat. 
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